

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos

Floristas, ciegos y limpia-botas

Pues, señor, no es oro todo lo que reluce: ni es órgano todo el monte, ni todo carne sin hueso, ni pan blando; y es que en todos los actos de la vida tiene que haber sus compensaciones; todo tiene en este mundo sus más y sus menos; hay que estar a las duras y a las maduras; no hay dases sin tomares, pues dondela dan las toman; así pues, no me extraña, ni me incomoda, ni mucho menos, al contrario, a mi me place sobremanera que todo el mundo se las arregle y maneje y viva, que harlo harán con encontrárselos los que se las tienen que buscar.

Y digo todo esto para que se vea que no todos los que nos visitan vienen a dejarnos los cuartos; también hay muchos que vienen a por champones; díganlo si nó los toreros, cómicos y acróbatas, los feriantes y buhoneros, las floristas, los ciegos y los limpia botas, de los que nos ha caído en San Sebastian una plaga abrumadora.

Las floristas, ahl—de estas niñas hay que tratar con parsimonia; es menester andar con mucho cuidado para no ofenderlas indebidamente ni incurrir en indiscreción lamentable.

El caso es que ellas alegran la vida pululando por los paseos, de café en café, de teatro en teatro

Las hay muy bien parecidas, muy graciosas, bien vestidas y limpias. Tienen un palique que ya, ya, y un repertorio de di charachos y contestaciones tan ingeniosas y oportunas que hacen mucha gracia. No son interesadas; jamás piden; aceptan agradecidas lo que les den, y van de mesa en mesa arrojando claveles, rosas, heliotropos, nardos y demás flores menudas a todos los parroquianos, señoras y caballeros, jóvenes y viejos; y para todos tienen una flor, un cariño, una frase ingeniosa.

Hasta de ahora como dicen en Zaragoza, no tenemos más que ocho de estas alegres golangrinas, y de entre ellas las que más bullen son la Vicentilla y su hermanita, la Pepilla. ¿Palique?—¿Que si tienen palique? Vamos, no hablemos de eso. Ellas conocen a todos los toreros y a la cohorte de aficionados que los circunda. a todos los actores y autores, y te hablan de Maura y No zalada como si comieran con ellos todos los días

Pero qué diantre, se pasa el rato, que es a lo que vamos, y ancha Castilla

Como la mayor parte de estas palomitas son jóvenes pueden soportar tanta faena; porque cuidado que es labor cansosa ir de café en café y de mesa en mesa, charlando, brindando a veces protección con cierto desden y derrochando flores y gracejo. ¿Y para qué? Para ganarse por término medio treinta miserables pesetas diarias cada una. ¡Cuántos abogados y cuántos ingenieros no se las ganan todos los días!

Verdad es que los abogados y los ingenieros no saben vender flores; ese oficio no se aprende en las universidades; está en el palmito y en la chombra blanca con entre doses y en la gracia y tal... Las floristas son seres muy simpáticos a todo el mundo, menos a las mujeres; éstas las odian; una mujer joven, casada, no puede soportar que su marido se aparezca en casa con un clavel en el ojal: «Eso, eso; te luces en el Boulevard haciéndote el galante y el galante, dando una peseta a esas por una flor, y mientras que el pobre Ramoncico hace que no ha ido a la escuela desde la semana pasada por no tener un par de alpargatas que cuestan dos reales y medio.»

Y despues de todo tienen razón; en la calle mucho de *beaucoup*, y en casa poco de *rien*.

Tristes las caras y macilentas; tristes y opacas por falta de luz, como día sin sol; de ojos hundidos y pegajosos, desgreñados y vestidos con desaliño, meneando constantemente la cabeza y haciendo muecas con nariz y boca, van los infelices ciegos en pa-rejas, y algunas veces en grupos, pero siempre guiados por el que pasa el platillo, de café en café, como sombras vivientes, melancólicas y obscuras, privadas de la virtud de la vista ¡qué horror!

Y van pasando, siguiendo el itinerario que se han trazado; y como de-rás de unos vienen otros, y detrás de estos otros, otros otros, ¡tiene todas la santa tarde metidos en el tímpano los trémolos de las bandurrias y los acordes de las guitarras.

bella ciudad; y esa misma propia satisfacción incita a ser dádivoso; la felicidad no quiere tener a su lado la desgracia; la miseria es muy mala vecina de la opulencia.

Y así van de huelga en huelga, de fiesta en fiesta y de feria en feria, sin acercarse jamás a los sitios tristes; y es que ellos no van a alegrarse, ni tampoco a alegrar a nadie, sino a sacar provecho de la alegría de los demás. Son moscas que acuden a la miel, jamás al acibar.

Uno, dos, tres, siete, diez, quince y más; qué nube de limpia botas! Estos señores académicos limpian, fijan y dan esplendor, que es una maravilla.

Una de las cosas que más les choca a los extranjeros que vienen a San Sebastian, es lo bien que se limpian aqui las botas; y tienen razón, fuera de España nadie sabe limpiar botas. Aquí las dejan brillantes como un espejo, y para cada color, tiene su menjurge adecuado y correspondiente; y como ahor hay tanta variedad de pieles y colores, estos modestos obreros tienen que llevar en el cajón más petes y frascos que los que hay en una botica, y hay algunos que tienen sus ribetes de químicos, pues a veces mezclan distintos polvos y reactivos para formar ciertos colores indefinidos y sugestivos que suelen llevar las botas de los chulos y los toreros y de más de un señorito cursi, y se las untan con un capillo de dientes con la misma delicadeza con que la diosa Hebes en el Olimpo extiende la ambrosia sobre los bizcochos con que Júpiter se desayuna.

Yo no sé lo que pasa; pero el que aqui no se limpia las botas siquiera dos veces al día, no es persona decente.

Ya se hizo viejo aquel axioma de «tanto tienes, tanto vales»; ahora es otra la piedra de toque: «tantas veces te limpias las botas etcétera».

Conste que a mi me las limpia la criada en casa; calculen ustedes ahora la cuantía de mi valer.

Yo de todos modos me a'egro de que esa pobre gente viva; pues a pesar de los pesares se ha calculado que cada limpia-botas se lleva a su pueblo, despues de terminada la temporada, descontando todos los gastos, sus 400 pesetillas.

J. SALBOCH.

San-Sebastian, Agosto 1904.

Los calores y los niños

Por su innegable utilidad y creyendo lo verán con gusto nuestros lectores. reproducimos de *La Medicina de los Niños* el siguiente notable artículo debido a la pluma del eminente catedrático Dr. A. Martínez Vargas.

«La estación actual ha adquirido notoriedad por lo intenso de la temperatura, que excede con mucho a los grados alcanzados otros años. Esto impone mayor severidad en el régimen de los niños, pues estos sufren más que los adultos las demasias de la temperatura: la insolación, los trastornos digestivos, las fiebres elevadas, sin una explicación anatómica satisfactoria, constituyen la patología dominante hoy en las criaturas. Aun libres de los rayos solares, las aceras de nuestras calles y los bloques de sillería de las casas, despiden fuego en las horas medias del día; ese calor irradiado influye sobre los niños, produciéndoles dolores de cabeza, inapetencia y laxitud general. El estudio se hace de mala gana, con una aptitud cerebral escasa; deben tener esto en cuenta los profesores e institutrices para no ser muy exigentes con los escolares principiantes. Para oponerse a los estragos del calor, se vestirán los niños con la menor ropa posible, se suprimirán las piezas de lana y se sustituirán por las de algodón, se evitarán los paseos en el centro del día, como no sea por alamedas protegidas por árboles frondosos; se les dará agua abundante, que además de apagar su sed, favorece el sudor que refresca y se cuidará con esmero su alimentación. No hay inconveniente en enfriarles el agua con hielo, sobre todo, si este es transparente, que esta casi libre de los microbios del agua. No se escatimará el agua a las nodrizas; bebiéndola éstas en una manera indirecta de apagar la sed a los niños que amamantan. Se vigilará sobre todas las cosas, la conservación de la leche, no se harán cambios con este líquido, porque siendo indispensable para la vida, si no tiene buenas condiciones en este tiempo puede ser causa de la muerte. Por eso son tan peligrosos los viajes y los cambios de localidad para los niños menores de 2 años. De los 3 en adelante, se les permitirá comer frutas, con preferencia la uva pelada, las peras y las ciruelas. Entre los refrescos se preferirá

la gaseosa, las horchatas y los helados poco compactos, como el biscuit

Los baños se usarán con profusión; no es obstáculo para su empleo esa erupción de grano rojo, a menudo picante que se llama *sarpullido*, antes bien, constituye una indicación para calmar esa piel enrojecida e irritada por los productos del cuerpo que el sudor arrastra hacia el exterior. Si no es fácil llevar los niños al mar ó al río, se les refrescará el cuerpo en la misma casa, dos ó tres veces al día, según la sensibilidad del niño al calor, con una esponja, con un jarro ó con una regadera

Los primeros trastornos del vientro, de ben ser corregidos al punto, si no dejarlos to mar incremento. Tanto si hay *diarrea*, como si viene fiebre, con lengua blanquiza y olor de aliento fétido, deben ser sometidos los niños a la dieta absoluta y aun purgante adecuado; entre estos últimos el clásico *calomel* es todavía el preferible, en una dosis de 5 centigramos repetida 3 ó 4 veces; despues se dará una porción desinfectante a base de sal y sulfato de sosa.

Efecto de la alta temperatura ambiente, el cuerpo no experimenta la irradiación calorífica que en otras épocas del año, y se presentan casos de fiebres elevadas, sin lesión anatómica que les explique: son estas retenciones del calorífico, análogas a las observadas en los soldados que hacen marcha forzada ó en los obreros sometidos a un esfuerzo muscular; estas fiebres que se presentan con ligeros trastornos de vientro ó sin ellos, suelen desarrollarse en los niños domiciliados en los cuartos pisos de nuestra ciudad allí donde la contigüidad con el terrado, les hace sufrir los efectos del sol que cae todo el día sobre el techo y se aglomera en el piso superior. Estos niños necesitan más que los otros las precauciones expuestas y sobre todo los baños repetidos.

DR. A. MARTÍNEZ VARGAS.

Kusunoki el héroe nacional DEL JAPON

Durante la actual guerra en el Extremo Oriente, se han tenido ya repetidos ejemplos de que los oficiales y soldados japoneses preferían el suicidio al cautiverio. Esta apreciación del deber data de la Edad Media, y uno de los ejemplos más celebrados es el «harakiri» del general Kusunoki y de sus 150 hombres en el año 1336.

El «shogun» Achiliaga habia destronado al emperador Go Daigo y nombrado en su lugar a Komso Teuno.

El general Kusunoki se pronunció a favor del soberano destronado; pero perdió la batalla a orillas del río Minato, y se vió separado del resto de su ejército por una división de las tropas de Achiliaga.

Con su escaso acompañamiento logró abrirse paso entre el enemigo, pero comprendiendo que no sería posible escaparse a la persecución, el general y sus 150 guerreros fieles se refugiaron en una masía, don de trataron de defenderse.

Pero pronto se vieron rodeados de un número tan excesivo de perseguidores, que Kusunoki comprendió que toda resistencia sería inútil.

Dijo, pues, a su hijo Matsasura:

—Para escapar del peligro y ganar quizás alguna ventaja temporal, no nos hemos de someter a Achiliaga; sería deshonor nuestro nombre. Sólo para que todos vean que estamos luchando por nuestro Mikado, alzaremos nuestra bandera.

Así se hizo pronto. Los sitiadores vieron ondear la bandera del Mikado en la masía. Aproximáronse, estrechando paulatinamente el edificio; pero ninguno de los guerreros allí encerrados reanudo la lucha, y a las miradas atónitas de los asaltantes se presentó el cuadro de la muerte.

Unidos yacían allí Kusunoki, su hijo Matsasura y los 150 valientes que le habían seguido. Habían preferido la muerte al cautiverio.

Poco despues de la muerte de Kusunoki, encontró asimismo un fin glorioso su compañero de armas Nitta Yochisada. Este también habia permanecido fiel a Go Daigo, y sufrió una derrota decisiva por las tropas de Achiluga, cerca de Fukui. No tenía ya más que 50 hombres, cuando se vió rodeado por 3.000 enemigos, cuyo general le intimó la rendición. Nitta, por toda contestación, puso su caballo a galope y marchó al encuentro del enemigo. Una flecha le hirió en el ojo; Nitta se la arrancó, la lanzó a las filas enemigas y se dió muerte con su espada. Los 50 hombres siguieron su ejemplo. En Fukui yacen enterrados estos valientes, y aún hoy (quinientos años despues de aquel hecho heroico) manos piadosas adornan

diariamente con flores frescas la tumba del general Nitta.

Las ideas respecto a la muerte (karakiri) se modificaron algun tanto en los siglos XVI y XVII, época de la cristianización del Japón.

Así cuentan los anales que Ishida Katsushi, un partidario de Hideyoshi que fué derrotado en la batalla de Sekighara, con testó a los que aconsejaron matarse:

«He estado gravemente enfermo hace poco, ¡dámme algo de comer!» Y despues de haber comido un plato de arroz, se durmió tranquilamente. Al cabo de algunas horas le despertaron, y uno de los oficiales le preguntó: «¿Qué hubierais hecho si hubierais caído prisionero antes de tener tiempo para mataros?» Ishida contestó tranquilamente: «¿No sabéis que la vida del guerrero es fugaz como el rocío de la mañana? Quitarse la vida, en lugar de esperar que lo haga otro, es obrar locamente. ¿No sabes que el príncipe Yorimoto prefirió esconderse dentro de un árbol vacío, en el bosque de Dohi en lugar de darse muerte? ¿Ignoras que otros generales, en ocasiones parecidas, han obrado asimismo según les dictó su propio criterio?»

Este Katsushi era cristiano, y como él contestó otro guerrero cristiano Koviski Yuki, a las que querían impulsarle hacia el suicidio: «No es el miedo el que me impide matarme, sino porque creo que se necesita más valor para afrontar la desdicha que para librarse de una situación desagradable por la muerte.»

CIENCIAS Y ARTES

LA NEURASTENIA

La neurastenia, esta dolencia nueva que describió el primero cierto doctor americano célebre, el médico Beard, no es como muchos creen una enfermedad moderna. Todo lo contrario; si bien se estudia en su proceso y en sus síntomas, puede afirmarse que es tan antigua, probablemente como la humanidad.

Esau, cediendo cándidamente sus derechos de primogenitura por un plato de lentejas; Sansón, tonsurado por Dalila; la caprichosa Cleopatra; el indeciso Pompeyo; Luis XI de Francia, y Carlos II el Hechizado, estudiados a fondo, acaso no fueron otra cosa más que grandes neurasténicos; y neurastenia fueron sin niagun género de duda las melancolias trágicas de Werther, las jaquecas y vahidos de las damas del siglo XVIII, las melencidas quimeras de los románticos del año 30, y los varios excesos modernistas descendientes legítimos de aquéllas.

Hoy, sin embargo, es preciso convenir en que todos estamos neurasténicos. Vivimos, especialmente en las ciudades, demasiado aprisa; vivimos intensamente; los más, por añadidura, vivimos en pleno divorcio con la naturaleza y todas estas causas, que favorecen singularmente al desarrollo de todo germen mórbido, desarrollan en nosotros el sinnúmero de estados anormales, y casi siempre indefinibles, que entran de lleno en el amplio cuadro de la enfermedad en moda.

En los tiempos actuales, la humanidad ha conseguido ciertamente mucho en el terreno de la higiene, que pudiéramos llamar externa: somos más limpios, vivimos en mejores condiciones; mas, en cambio, nuestro pobre cerebro trabaja con exceso, nos avasalla con frecuencia el prurito de evitar toda incomodidad al cuerpo, y pagamos, como es justo, a expensas de los nervios, el bárbaro desgaste anémico y el embotamiento orgánico de una existencia moral harta agitada y una existencia física demasiado reglona.

Por lo que toca a este segundo extremo, es preciso tener en cuenta que substraer sistemáticamente el cuerpo a toda sensación desagradable no puede menos que ser contrario a la naturaleza en muchos casos, y ésta castiga siempre con implacable justicia a quien la ofende.

Citemos un ejemplo: la piel y los riñones son en el cuerpo humano dos elementos que mutuamente se ayudan y compensan: en épocas de frío, la piel traspasa poco y el riñón trabaja en grande escala; en épocas de calor, cuando se suda, la piel le suplente parte y el riñón, entonces, descansa, *veranea*. ¿Qué quiere decir esto? ¿Podrá estimarse higiénica la supresión artificiosa del estío que algunos logran yendo a pasarlo totalmente a países frios? No y mil veces nó, ya que con ello se contraría el natural descanso de los órganos establecido y lo mismo del creado por la ordinaria sucesión de las estaciones. Y lo mismo que decimos de este punto concreto, podíamos aplicar a los

mil subterfugios con que frecuentemente queremos evitar trabas normales, provocando en el desquite las anormales de alguna enfermedad.

Sea como fuere, lo cierto es que la neurastenia es una enfermedad casi general en nuestro siglo: no hay quien escape a sus intensas sombras, cuando menos en un momento de pasajero desaliento; pero en los débiles de cuerpo y alma, iniciado el mal se multiplica en sus estragos; las perturbaciones morales se entazan con las físicas, se apoderan de la imaginación las ideas más negras, a las noches de insomnio suceden los días de mororra; las piernas se aflojan, los riñones se doblan y la pereza, dueña del cuerpo, se enseñorea también de la voluntad.

A veces excitado por el alcohol, el tabaco ó el café, solicitado y or la grata compañía de personas de ingenio, movido por algún espectáculo curioso, el neurasténico se libra momentáneamente de su pesada cadena y aparece alegre, animoso, sereno y equilibrad; mas, tan luego como cambia de ambiente, vuelven las antiguas negruras a asaltarle, sumiéndole en la atmósfera de inquietud y dolor, de abatimiento y hastío que le atormenta siempre.

El neurasténico no es en modo alguno un enfermo imaginario como algunos suponen, sino un enfermo de la imaginación; lo cual es cosa distinta, ó, por mejor decir, más correctamente expresada; ya que el mero hecho de figurarse estar enfermo constituye en realidad una verdadera enfermedad del entendimiento. El mal ataca a individuos de todas clases sociales y nace de toda clase de preocupaciones y de todo género de abusos y de excesos: así de los del vicioso acomoda como de los del pobre sin recursos que se mata para poder vivir. El ocio es uno de sus mejores abonos pero el trabajo excesivo lo favorece también de igual manera.

Las variedades, entre los neurasténicos son infinitas: los hay que merecen compasión y los hay que merecen palos; abundan entre ellos los que andan a caza de noticias de medicina y comprueban en sí mismas los síntomas de todas las enfermedades imaginables; los hay en fin, sensibles y los hay egoístas; pero por punto general, los neurasténicos acaban todos por parecerse, ingresando a la postre en la última categoría.

El Dr. Vide, hablando a este propósito del tratamiento de dichos enfermos, se expresa en los términos siguientes: «Es preciso, dice, combatir su defecto comun: el sentimiento demasiado agudo de su personalidad y la afición que toman a su propia pena: piensan en ella sin cesar, les gusta, y encuentran expresiones maravillosas para traducirla: son artistas del sufrimiento y *lettanti* de la queja.»

«Lo peor es, prosigue, que el mal resulta contagioso: un neurasténico es capaz de poner enfermo por sí solo a un predispuesto ó a una predispuesta con quien viva, y cuando dos neurasténicos se juntan, todo se ha perdido, porque se transmiten sus miserias hasta lo infinito, como dos espejos puestos frente a frente.»

El Dr. Mathieu, por su parte, ha hecho notar que la compañía de la propia familia resulta ser una especie de *invernáculo* para los enfermos de neurastenia ó de histerismo, y es que aquélla por compasión ó por amor toma, con harta frecuencia, demasiado en serio sus caprichos, y les mima y consiente con exceso. De aquí, pues que actualmente se pregone como primera condición del tratamiento de tales enfermos, el aislamiento.

Aislamiento, reposo, alimentación extraordinaria; ésta es la base para la curación de los neurasténicos, segun los últimos dictados de la ciencia: y, en tales condiciones, será relativamente fácil vigorizar en ellos la voluntad y la confianza en sí mismos.

Y ahora, amigo lector, si me preguntas tú lo que debes hacer para evitar que el mal te ataque envolviendo tu espíritu en sus traidoras sombras, yo te diré con el doctor Dubois: Aplícate a una tarea noble y útil, vive algo menos para tí y un poco más para los otros, no juegues con tu salud, no hagas del día noche y de la noche día, acuéstate mas temprano y levántate mas tarde.

Pánfilo Rodríguez.

Higiene de la belleza

LA FISONOMIA HUMANA

La riqueza en vasos sanguíneos, en nervios y sobre todo en los músculos, tan numerosos y complicados, que posee la cara, hacen de ella un campo abierto a todas las manifestaciones morales. Por esto se le ha dado el nombre de faz, que se deriva de

vari (hablar), y en ella se dice que está todo entero el hombre sano.

El rubor y la palidez del semblante, la expansión ó el estrechamiento de la red vascular, la dilatación ó el estereamiento de los rasgos fisonómicos, reflejan nuestras sensaciones orgánicas, retratando así en nuestro rostro la subida y bajada de la marea pasional, que tanto varía continuamente.

A la larga las pasiones que expresa habitualmente nuestra fisonomía se pintan en ella de una manera definitiva y se marcan en rasgos permanentes porque la función hace el órgano. Así la alegría habitual ensancha los rasgos fisonómicos mientras que el dolor los contrae, arruga la frente, oscurece y amarilla la piel.

Además, transmitiéndose por la herencia estas facciones, se establecen rostros típicos; la cara simpática y la repulsiva, la tranquila y la dulce, y la seca y dura. Lo mismo la fisonomía del rico que viven sin cuidados no será la del pobre menesteroso; ni la del hombre modesto la del fatuo; ó la del alegre como la del hipocondríaco.

Cada individuo tiene una expresión facial peculiar, como una manera de ser propia; por lo cual la fisonomía resulta un distintivo de las diferentes razas humanas, un verdadero reactivo para las condiciones morales del hombre.

Ciertas pasiones embellecen el rostro y otras la afean: por ejemplo, una mujer irascible y celosa perderá más fácilmente sus encantos naturales que otra afectuosa y bondadosa (Monin).

«Los semblantes son amables impostores frecuentemente», decía Cornille, de modo que no conviene exagerar el valor del arte fisonómico. Sin embargo se considera como cierto que la parte superior, región frontal (que corresponde á las convulsiones cerebrales) expresa el grado de inteligencia; la parte media, las sensaciones; y la inferior, los instintos; predominando una de estas facultades, según el desarrollo de dichas regiones.

Así, una frente estrecha indicará menguada inteligencia y un semblante de facciones móviles, sensibilidad, condiciones que prestan á la fisonomía de la mujer su mayor encanto; al paso que la cara vultuosa y hombruna se debe al excesivo desarrollo de la parte inferior y afea siempre el rostro femenino.

El antiguo escritor Belot daba gran significación á la venosidad facial: si las venas son pequeñas y blanquizas, indican un hombre afeminado y pusilánime; si se presentan más pronunciadas, aunque del mismo color, anuncian jentileza, cultura y sutileza; pero si se muestran gruesas y pronunciadas, proapara, sobre las regiones temporales y la frente, denuncian al hombre franco, desprendido y mujeriego.

Según Levater: «Todo lo que el espíritu humano encierra está colocado sobre la boca; en estado de reposo, como en la variedad infinita de sus movimientos, contiene un mundo de signos.»

Los ojos, espejo del alma, según la expresión vulgar, plenipotenciario del corazón, denuncian con sus miradas al hombre franco y al disimulado, su viveza indica impresibilidad exquisita; los ojos grandes revelan la indolencia, la mirada oblicua denota falsedad.

El doctor A. Joux que ha estudiado a fondo, los caracteres de las orejas cree; que las blancas, flexibles, de forma elegante y de mediano grandor, armoniosamente prendidas á la cabeza, no pueden pertenecer á un ser vulgar.

Las rojas, rudas, gruesas, con lóbulo mazo y sanguinolento, de configuración deformé e implantadas viciosamente; pertenecen de ordinario á un ser innoble: bestial, reprehensible.

Entre estos dos tipos extremos se ven una multitud de orejas intermedias, las grandes carnosas, que indican instintos groseros; las delgadas, pequeñas, mal esculpidas y pegadas á la piel, anuncian la ausencia de juicio, los celos el egoísmo, etc.

Nadie ignora que el aspecto de la cara revela la edad de la persona; en los niños falta la expresión por la abundancia de grasa. La fisonomía de la pubertad es placentera y juguetona. La de la virilidad grave y vigorosa, y la de la senectud arrugada y con surcos que marca el tiempo.

En los enfermos tiene también gran importancia el aspecto del semblante: por lo que ya antiguamente se decía: «In malis malis semper facies inspicie; si bona fuerit et naturalis, semper bene para; si mala é malum.»

(En los enfermos graves, se observa siempre el aspecto de la cara; si es buena y natural, espera siempre bien; si mala, augura mal.)

Los enfermos de los órganos contenidos en el vientre presentan un sello especial en su semblante; su carácter irascible y lo sombrío de su pensamiento, pintan en su semblante la tristeza y la contrariedad por lo que Richat, que llamaba el plexo solar (haz de nervios de esa región) cerebro abdominal, decía que los órganos del vientre son el sitio de las pasiones tristes.»

La relajación de los capilares de la cara y el consiguiente acúmulo de sangre arterial al recibir ciertas impresiones, determinan el rubor, lo que, según Darwin, se evitará desechando el temor de que se trasladan en nuestro semblante las emociones de nuestro ánimo; pero esto no es fácil conseguirlo.

Seguramente la movilidad de las facciones es tal, que se presta á la expresión de todos nuestros sentimientos, pero no debe abusarse de esta facilidad; pues nada arruga y apegamina el semblante como el hábito de gesticular, hacer muecas y visajes.

Las arrugas no son frecuentemente más que incrustaciones de sonrisas ó de penas: «¿Véis estas dos arrugas que yo tengo junto á los ojos?»—decía en una velada Mlle. Dejaret:—no creáis que las produjo la vejez; no; son de haber reído demasiado.

Al contrario, las personas de expresión tranquila conservan ordinariamente durante largo tiempo las apariencias de la juventud.

Nada es más fatal á la frescura de la cara que el abuso de las diversiones y placeres nocturnos, que roban el sueño y reposo necesarios; pues no es cierto, como decía Shakespeare, que lo mejor almohada sea el seno del bien amado, sino la almohada ideal que forman un alma bondadosa y una conciencia tranquila.

José Aveño Lanuza.

Sensible desgracia

Con verdadera pena tenemos que dar noticia de un suceso que ayer causó en esta ciudad general y profundo sentimiento.

Ayer de madrugada salió de esta ciudad el joven D. Amadeo Torres Echeverría, de 26 años, casado, empleado en la Diputación, acompañado de su íntimo amigo Angel Larreta Larrea, con objeto de pasar la mañana cazando, para lo cual llevaban cada uno su escopeta correspondiente y licencia.

Al llegar al río que vulgarmente se le llama «el río al revés», próximo á la carretera que de esta ciudad conduce á Tajar, levantaron á la vez dos codornices, una de las cuales se dirigió á una pieza sembrada de patatas, término de Mutivuelta, y habiendo nuevamente salido la codorniz, entonces ambos amigos dispararon las escopetas desviándose la que llevaba Larreta con tan mala suerte que toda la perdigonada hizo blanco en el vientre del desgraciado D. Amadeo Torres.

Inmediatamente de sucedido el accidente fué auxiliado el repetido Torres por una mujer que habita una casa próxima al sitio de la ocurrencia y poco después fué trasladado en una camilla al hospital provincial y colocado en la sala de distinguidos.

El hecho, como se vé, ha sido meramente casual y según se nos dice, el herido ha declarado en ese sentido sin que le quepa la sospecha de que tuviera intención Larreta de causarle las heridas que padece, pues ambos eran muy buenos amigos.

El estado del herido era anoche grave, porque los proyectiles le interesaron la vejiga.

Muchos empleados de la Diputación se apresuraron á visitar á su digno compañero el señor Torres.

Nosotros lamentamos su desgracia, y le deseamos inmediato alivio, que sea precursor de rápido restablecimiento. Larreta estaba dominado por honda pena.

Crónica científica

Sumario: Cruel experimento.—Insolación.—Stultitias.—Cocción del corazón y del diafragma.—Los predisposos.

Si inyectamos sólidamente un conejo sobre una plancha de metal, y con la crucial sangre fría de un hombre que no forma parte de la Sociedad protectora de animales, le dirigimos sobre la nuca y el cráneo un haz de rayos solares concentrados á través de una lente biconvexa que pasará? Pues el conejo muere en un espacio de tiempo que varía entre 30 y 50 minutos; pero antes de morir pasará por una serie de estados intermedios que nos informaran con bastante exactitud sobre los diversos fenómenos íntimos que nos amenazan desde que el divino febo toma al ser humano por individuo de experiencias helio termales, sin interposición, afortunadamente, de lente.

Al cabo de algunos minutos, el conejo empieza á sufrir una continuada agitación y su respiración se hace difícil; sus pulmones se congestionan y se eleva la temperatura de su sangre á 44 ó 45 grados, y después la autopsia demuestra una congestión intensa en todos los órganos, y en particular de los pulmones, del cerebro y de la médula.

Estos mismos accidentes han venido observándose estos últimos días en París, pero con menos frecuencia que otros años, pues en el mes de Julio de 1900 fueron 63 los muertos por insolación.

Unos casos empiezan por opresión angustia, vértigo y terminan por un síncope. A estos es suficiente, ó llevarlos á la sombra ó á un lugar fresco, aflojarlos los vestidos y rociarlos con agua fría la cara.

En otros los síntomas son ataques de delirio, convulsiones y aun verdaderos ataques de epilepsia. En los casos de insolación grave caen los atacados como si sufrieran un ataque de apoplejía, pierden el conocimiento, su faz se vuelve lívida y la piel seca y ardiente, sin trazas de sudor y la respiración anhelante. La temperatura se remonta á 43 ó 44 grados, llegando en algunos hasta 45

en el momento de la muerte, á pesar de la sangría los baños fríos, las inyecciones subcutáneas de éter ó de cafeína y de todo cuanto se puede hacer para combatir la congestión y reanimar las contracciones cardíacas.

Según Claudio Bernard, el calor determina la muerte coagulando las fibras musculares, y en particular las del corazón.

Las fibras musculares, están formadas por una sustancia albuminosa llamada «miosina», que como la clara de huevo se coagula bajo la acción del calor. Si la miosina se coagula, los músculos se desecan, se endurecen y no pueden contraerse, y de ahí que si esta desecación llega al diafragma ó al corazón, la máquina se para. Luego como á 45 grados el jugo muscular se inutiliza, el corazón y el diafragma son materialmente cocidos, y la muerte por insolación será pues, debida á una especie de cocimiento interno, quedando el corazón como un huevo pasado por agua hirviendo.

Esto lo demuestra la autopsia en los sujetos fallecidos por insolación, pues se les encuentra la preciosa viscera encogida y dura.

Sin embargo, no todos los experimentadores estan de acuerdo, porque en muchos casos, la explicación de Bernard es cierta; pero en otros, los insolados sucumben por asfixia ó por congestión violenta del cerebro y las meninges.

Sea la que fuere la teoría, el caso es que las gentes que tienen un corazón algo averiado, como las que tienen un sistema nervioso demasiado excitante, son las que más tienen que temer de los rayos solares.

Una de esas cosas que también predisponen á la insolación es el alcoholismo. Estando convenientes de que en las poblaciones, el 95 por 100 de las «víctimas del calor» son los bebedores de alcohol, habituales ó accidentales.

Por bebedores habituales yo entiendo los que toman regularmente su aperitivo antes de las comidas y las copitas de ron detrás, y algunos «bocks» de cerveza en el intervalo. Por bebedor accidental, entiendo al que de cuando en cuando, para mejorar el paladar, toma un ajeno con hielo, sin pensar que puede perjudicarle.

El ajeno, como todas las bebidas hechas con especias, son particularmente perjudiciales porque obran sobre el sistema nervioso.

El doctor Zuber ha observado en Biskra que los atentados de «golpes de calor» á una temperatura de 45 grados á la sombra, eran bebedores de ajeno. Todos los atacados habían bebido el mismo día ó días antes la mortal bebida, luego el abuso del alcohol predisponen con el calor á estos peligros.

De lo que resulta que el medio más seguro para preservarse de los efectos mortales del calor es abstenernos de toda bebida alcohólica, cuando el termómetro pasa de 30 grados.

Dr. OX.

Fiestas en Tafalla

Durante el día de ayer apenas se notó esa animación peculiar que precede á las grandes solemnidades y algunos amigos de Pamplona á quienes tuve el gusto de saludar me demostraron su extrañeza de que ya en vísperas de las fiestas signiese esta ciudad con la misma monotonía que en el resto del año, pero á la noche la cosa varió de aspecto y las rondallas y charangas ejecutando alegres piezas, esparcieron la alegría por todas partes al propio tiempo que las detonaciones de multitud de cohetes parecían decirnos todo el mundo á divertirse.

Y así fué efectivamente, que se observase dentro de la mayor alegría y un orden perfecto, pudiendo apreciar la unión de varias cuadrillas de mozcos que reuniendo también sus orquestas ó músicas y bajo la dirección de los llamados Pages, discurren por todas las calles de la ciudad, confraternizando admirablemente.

Esto parece indicar que ningún suceso desagradable ha de enturbiar estos días la diáfana alegría que por todas partes cunde. Esta mañana, á las cinco, las rondallas y charangas ejecutando preciosas dianas han recorrido la ciudad y desde esa hora la animación ha ido progresivamente creciendo.

A las siete ha hecho su presentación la brillante banda del Regimiento de América, yendo al frente, su inteligente músico mayor D. Venancio del Hoy y el recibimiento prodigado, ha sido entusiasta en extremo.

Después ha recorrido varias calles al compás de alegres marchas, siendo precedida por multitud de jóvenes.

Próximamente á las diez, el Ayuntamiento en cooperación precedido de bandera y música, se ha dirigido á la Iglesia de Santa María para asistir á la función solemne y procesión que según tradicional costumbre se celebra todos los años.

A las diez y cuarto se ha verificado la solemne procesión recorriendo el trayecto de costumbre.

A continuación ha tenido lugar la grandiosa función dedicada á Nuestra Señora de la Asunción, ejerciendo de celebrante el doctor y dignísimo párroco de San Pedro don Tomás de Mato, de diácono D. Blas Guruchari y de subdiácono don Saturnio Irurozqui.

La música sacra, que ha sido muy elogiada, debese á la inspiración del presbítero pamplonés organista de Santa María y notable compositor don Gabino Arrarás.

Y del panegírico ha estado encargado el joven y virtuoso escolapio hijo de esta ciudad don Demetrio Velasco, el cual ha hecho un verdadero derroche de elocuencia.

Terminada la función religiosa, el Ayuntamiento, en la misma forma, ha regresado á la Casa Consistorial y poco después se ha organizado un paseo en las aceras de la casa de Iribas (Plaza de Navarra) que ha sido

amenizado por la banda del regimiento de América, ejecutando piezas muy escogidas.

Próximamente á las cuatro y media de la tarde se ha dirigido la corporación municipal presidida, lo mismo que á la mañana, por el dignísimo alcaide de esta ciudad don Jesús Gorria al templo de Santa María, para asistir á las vísperas solemnes y terminadas éstas, ha regresado nuevamente á la casa consistorial.

A la hora que cierra esta información (nueve noche) se halla la Plaza de Navarra totalmente invadida de público, hasta el extremo de que es materialmente imposible dar un paso.

En el templete la banda militar ejecuta preciosos baillabes que al finalizar son acogidos por la gente de bronce con estruendosos aplausos.

También se está quemando una magnífica colección de fuegos artificiales.

Reina viento Norte, que hace la temperatura agradable.

Verdades.

Tafalla 14 Agosto de 1904.

EL MITIN DE AYER

Como habíamos anunciado, ayer se celebró en el Vínculo un mitin en el que hicieron uso de la palabra varios republicanos de esta capital, y los forasteros señores Romeo y Moriones.

Difícil es decir cuál fué objeto del mitin, si la propaganda de las ideas republicanas, la recomendación de que se unan todos los elementos liberales en contra del Sr. Maura para impedirle que lleve á cabo el convenio con la Santa Sede, ó si el objeto fué la propaganda de ideas abierta y descaradamente anticatólicas.

Creemos, sin embargo, que todos estos objetos tuvo.

Respecto á este último punto, que es el más importante, sólo hemos de consignar, para muestra, algunos conceptos vertidos por el señor Moriones.

Al entrar en materia, empezó diciendo que es anticatólico y librepensador; luego dijo que Maura «personifica la nefasta y execrable secta de Loyola»; dijo que nadie mejor que él podía hablar acerca de lo que son los frailes, porque habia estudiado muchos años bajo sus cuidados, y en ellos habia observado que no practican con el ejemplo lo que predicar; añadió que en España no es el clericalismo un fantasma, porque en esta nación no se hace nada sin consultar con el Pape, convirtiéndose así en una nación feudataria del Vaticano; dijo que el Estado no debe tener religión y si admitir todas las religiones, como haría la República, y otras muchas cosas por el estilo, entre las cuales citó varias veces encomiadamente á Lutero y Mendizábal.

El señor Romeo pronunció un largo discurso tratando con frases moderadas, y en tono jocoso á veces, asuntos de actualidad.

Por último el señor Lacort hizo el resumen de los discursos, censuró, á la ligera, y de paso, á los periódicos que se publican con censura eclesiástica, y terminó diciendo que el resumen de los discursos pronunciados por los señores Romeo y Moriones quedaba hecho con una sencilla frase: Cuando las puertas del templo de la libertad se cierran á los ciudadanos, entonces se debe ir á llamar á las puertas de los cuarteles.

No podemos menos de protestar, y protestamos con toda la energía de nuestra alma, contra los ataques inferidos en el mitin de ayer á la divina Religión Católica y á las Ordenes religiosas; protestamos también contra la maldita tolerancia de esa propaganda anti-religiosa y anti-social; y llamamos la atención del Ayuntamiento sobre el deber, que tiene, de impedir que, so pretexto de propaganda política, se cometan en un edificio suyo excesos tan execrables.

ARRONIZ

La trilla toca á su fin en esta localidad, pues ya van desapareciendo las fajas que habia en la trilladora de la Electra-Morentin esperando el turno y creo que en dos ó tres días terminan por este año puesto que apenas se ve un fajo en las piezas, sin la compra de granos se nota bastante movimiento y se paga el robo de trigo á 675 pesetas roba, cebada á 8'25 y 8'50, se han hecho algunas partidas trillada en la trilladora sin dnda, por estar más limpia que la trillada en las eras. La venta de vino sigue su calma y lo poco que se saca se vende á 3 y 3'25 pesetas cántaro, pues hacia algun tiempo que no se habia visto cargar un carro hasta ayer. Las viñas y olivares han desmerecido mucho á consecuencia de los fuertes calores y la sequía.

El corresponsal.

15 Agosto.

GACETILLAS

En la conferencia telefónica que tuvimos anteanoche con nuestro estimado corresponsal de San Sebastián, nos participó este que habia sido firmado un real decreto por el cual se designa para obispo de Orens al ilustre pamplonés, sacerdote docto, virtuoso y elocuente, don Eustaquio Liundain.

La noticia nos produjo gran satisfacción, y no es menos la que experimentamos al dar la más cordial enhorabuena á nuestro ilustre paisano haciéndola extensiva á toda su familia.

Ayer salieron para San Sebastián nuestros estimados amigos los distinguidos médicos doctores Pinós y Ferrer, en compañía de la respetable señora doña Dolores Pinós, hermanos del primero y esposa del segundo.

Después de pasar una semana en dicha capital, el doctor Ferrer realizará una excursión por el extranjero, visitando, como todos los años, las clínicas más importantes. Les deseamos feliz temporada.

Según comunican de Alsasua, en una ermita que existe en despoblado á

cuatro kilómetros de aquella localidad se ha observado la desaparición de una imagen de la Virgen y se ha encontrado otra efígie quemada en parte.

Se ignora quien sea el salvaje que comió estos sacrilegios.

Ayer marchó á Zarauz con su apreciable familia nuestro estimado amigo don Benito Iribarren, que se propone pasar en dicha villa una temporada.

Las mecetas de Burlada se celebraron ayer con gran animación y gran concurrencia de pamploneses. No tenemos noticia de que ocurriera ningún incidente desagradable.

Víctima de la penosa enfermedad que venia padeciendo, falleció antaayer el ilustrado y virtuoso sacerdote don Fermín Iza, capellán de la comunidad de Recoletos de esta ciudad.

Su muerte, aunque esperada como consecuencia inevitable de sus padecimientos, ha sido muy sentida por cuantos conocían las excelentes cualidades del finado.

Dios tenga su alma en el cielo y conceda resignación á sus parientes, á los cuales damos el pésame.

Por orden de la superioridad se ha retirado de las murallas, para desbarratarle, todo el material de artillería emplazado en las mismas á excepción de las baterías de sargas, que por componerse de cañones inútiles no es necesario ejercer sobre ellos vigilancia alguna.

Como consecuencia de ello, han quedado suspendidos el plantón del batuzarte «Gonzaga», y el establecido encima de la puerta de entrada de la Ciudadela, denominada «Plantón del Puente».

Ha salido para Marcella en compañía de su hijo la señora viuda del practicante que fué de este hospital, don Ricardo Vergara.

Servicio de la plaza para el día de hoy.—Parada América.

Jefe de día, don Eufasio Sevín comandante de América.

Imaginario, don Sergio Camacho, id. de Alzansa.

Hospital y provisiones, Constitución capitán 3.º

Vigilancia, los cuerpos de la guarnición. Traje, de diario.

Por disposición de la autoridad militar, fué detenido ayer un individuo que sostuvo un altercado con un soldado, saliendo á reiniciar entre ambos contendientes, una navaja y un machete.

Ayer fué conducida al depósito municipal una mujer que armó un regular escándalo.

Igualmente fué conducida otra mujer por escándalo, la cual es la tercera vez que visita dicho establecimiento, por idénticos motivos.

Como verán nuestros lectores por la conferencia de Bilbao, que en otro lugar publicamos, un joven de Diecastillo de veintin años de edad, llamado José Garnica, se encuentra en grave estado, á consecuencia de la herida que le produjo una coz de una caballería.

Celebraremos muy de veras, que nuestro paisano experimente pronto mejorías.

En el gobierno civil se ha recibido una real orden del ministerio de la Gobernación por la que se dispone que se proceda con el mayor celo y actividad posible á reunir y recopilar todos los datos que se puedan obtener de todos los pueblos y localidades, haciendo un estudio estadístico minucioso y completo de toda la Beneficencia de la provincia, el cual deberá remitirse á dicho ministerio indefectiblemente antes de 1.º de Octubre próximo.

Ha sido destinado á Mahón el primer teniente del regimiento de América nuestro distinguido amigo don Joaquin Moriones y Suescun.

Sentimos la separación de esta guarnición del ilustrado oficial, al que deseamos muchas prosperidades en su nuevo destino.

Hoy se reunirán en el Ayuntamiento las distintas comisiones del mismo para examinar los expedientes que han de presentarse á la aprobación de la Corporación municipal en la sesión del jueves.

Con motivo de estar en fiestas muchas de las localidades cercanas á Pamplona ayer abandonaron esta ciudad gran número de familias para pasar un día en aquellas.

Con tal motivo en las calles se observó bastante desanimación.

Anoche, de ocho á diez, la banda de Constitución ejecutó en la Tacneta un escogido programa.

Observóse mucha menos animación que de ordinario.

El gobernador civil interino don Alvaro de Juana ha concedido autorización al alcalde Marchante para que hoy y mañana pueda celebrarse allí corridas de vaquillas.

Comunican de Lacunza que á causa de una disputa que sostuvieron en el monte dos pastores por el rebufo ó no haber cortado uno de ellos una rama, fué herido un pastor.

De las palabras pasaron á los hechos y uno de ellos resultó con una herida de mucha en la cabeza y otras producidas por la misma arma en la espalda. El estado del herido es grave.

Se llama Bruao Basacoa. El agresor fué detenido.

Fortalecido con los auxilios espirituales, y después de recibir la bendición Apostólica, falleció á la una y media de la madrugada, el que fué nuestro amigo don Salvador Gayarre y Espinal.

La enfermedad que ha conducido al sepulcro al señor Gayarre (q. e. p. d.) fué breve, pero cruel.

Ayer por la tarde fué conducido el cadáver al cementerio, siendo prueba de las muchas simpatías con que contaba el finado, el número de personas que bajó á la última morada.

Hoy á las once se celebrarán en San Agustín funerales por el alma del finado. Descanse en paz y reciba toda la familia del finado nuestro sentido pésame.

Se ha encargado de la parroquia...

En la plaza de toros de Almorox...

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Dia 16 MARTES.—San R. Confesor. —El...

No se debe pretender descanso en esta vida...

CULTOS

Oficio de San Jacinto con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las ocho y media Horas...

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayor 1, 3.º. San Lorenzo.—Mayor 91, 3.º.

NUESTRA INFORMACION

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 15 (8 noche).

Del Ayuntamiento

Hoy ha marchado a Sobron el alcalde de esta ciudad...

Tia de Dato

La respetable señora doña Rufina Jalon, tia del exministro...

Fiestas ó cultos

Como todos los años ha salido mucha gente de esta ciudad...

Tambien las Hijas de Maria han tenido funcion solemne...

Lo que dice Dato

El señor Dato ha asegurado al alcalde que no se propone...

Montepio obrero

El señor Dato ha sido visitado por el presidente del Montepio...

Peregrinación á Lourdes

En las tres provincias vascoas ha comenzado la peregrinación...

Wizcaya

Bilbao 15 (10-10 noche).

En Beogoña

Esta mañana, con motivo de la terminación del novenario...

Don Salvador Gaiarre y Espinal. Falleció el dia 15 del actual, a la una y media de la madrugada...

Las barracas. Hoy se ha verificado la inauguración oficial de las barracas...

Nueva peregrinación. Parece que es ya un hecho la organización de una nueva peregrinación...

Fiestas. Las fiestas celebradas en Valmaseda han resultado animadimasimas.

Incendio. A la una y media de la madrugada se declaró un violento incendio...

Herido grave. Un joven de 21 años llamado José Garnica, natural de Dicastillo...

Guipúzcoa. San Sebastian 15 (1050 noche).

La firma. El ministro de Estado ha puesto a la firma de S. M. varios decretos...

Conferencia. Con el señor Rodríguez Sampedro ha celebrado una conferencia...

La corrida. Hoy se ha celebrado la corrida anunciada.

Varias noticias. En el Ayuntamiento han visitado al alcalde los individuos...

DE MADRID

Primera conferencia. Madrid 15 (6 tarde).

Advertencia. A causa de una avería que se presentó en la línea de Pamplona á Zaragoza...

Rusia y Japon. Madrid 15 (7/14 tarde).

En el hospital de Kin-chao ha fallecido el almirante ruso Matuevitch.

Hombramiento. Madrid 15 (7/16 tarde).

Segunda conferencia. Madrid 15 (11 noche).

Un ciclón.—Desperfectos. En Córdoba se ha desencadenado un ciclón...

Rusia-Japon. La evacuación de Liao Yang y el curso que van tomando los acontecimientos...

Se vende. pequeña casa que produce el seis y medio libre.

Aguas y baños. numero medicinales de BELASCOAIN.

Piano Erard. gran modelo, de cola, usado. Verdadera ocasión para un casino.

Venta. Por tener otras ocupaciones y no poder atender su dñeño...

Sustitutos. Se necesitan cuatro para la sociedad particular de padres de familia...

Yrazu y Compañía. Calle Moreno, 967, Buenos Aires.

En el hospital de Kin-chao ha fallecido el almirante ruso Matuevitch.

Hombramiento. Madrid 15 (7/16 tarde).

Segunda conferencia. Madrid 15 (11 noche).

Un ciclón.—Desperfectos. En Córdoba se ha desencadenado un ciclón...

Rusia-Japon. La evacuación de Liao Yang y el curso que van tomando los acontecimientos...

Se vende. pequeña casa que produce el seis y medio libre.

Aguas y baños. numero medicinales de BELASCOAIN.

Piano Erard. gran modelo, de cola, usado. Verdadera ocasión para un casino.

Venta. Por tener otras ocupaciones y no poder atender su dñeño...

Sustitutos. Se necesitan cuatro para la sociedad particular de padres de familia...

Yrazu y Compañía. Calle Moreno, 967, Buenos Aires.

Los entusiastas por la guerra han enmudecido ante la enormidad de los derrotas experimentadas...

Si los japoneses logran apoderarse de Port Arthur, que nada tendría de extraño, en Busia se desarrollarán gravísimos acontecimientos...

La Junta de abastos de Barasoain saca a pública subasta que tendrá lugar en la sala consistorial...

Respecto de la venta de sebos se admiten proposiciones hasta el citado día 21 inclusive.

El día 11 del corriente se extrajo de las eras del pueblo de Beorburu, una yegua con las señas siguientes...

El domingo 21 del presente mes á las once de la mañana se venderán en pública licitación 350 robos de trigo...

La Mútua Ibérica. Dicha Compañía es la única española que practica la verdadera mutualidad.

Se vende. pequeña casa que produce el seis y medio libre.

Aguas y baños. numero medicinales de BELASCOAIN.

Piano Erard. gran modelo, de cola, usado. Verdadera ocasión para un casino.

Venta. Por tener otras ocupaciones y no poder atender su dñeño...

Sustitutos. Se necesitan cuatro para la sociedad particular de padres de familia...

Yrazu y Compañía. Calle Moreno, 967, Buenos Aires.

Telesforo Prádanos. Ha trasladado su taller de la Plaza del Castillo...

A los padres de familia. Colegios de San Felipe y P. Urdiceno. En estos acreditados centros de enseñanza se han establecido clases especiales...

Hotel Albeniz. TUDELA. Hacena falta dos camareras que sepan cumplir con su obligación.

Arriendo de casa y TIERRAS. En la villa de Puente Reina se desea arrendar la casa núm. 114 de la calle de la Fobación...

Dr. Tulie. Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oidos.

Pérdida. La persona que hubiere encontrado ayer una cesta conteniendo una pequeña muñeca y varios vestidos...

Depósito DE BONOS MINERALES de la COMPANIA SAIN GOABIN.

Sustitutos. Se admiten licenciados absolutos, exceptuados; reservas y excedentes de cupo que reúnan condiciones de ingreso.

De San Sebastian. Nuestro paisano el camarero Lorenzo Gomez nos anuncia una gran casa de huéspedes en San Sebastian...

Traslado de Corsetería. La corsetería de Ruperta Gonzalez, en la calle Calceteros núm. 9, se ha trasladado á la de San Nicolás 4 y Pozo Blanco 21.

Labradores. Emplead los abonos minerales, superfosfatos, nitratos, etc., de la fábrica «La Verdad» y obtened buenas y abundantes cosechas.

Hay para alquilar. dos habitaciones y bñera de poco precio. Informar en Pozoblanco núm. 5.

Bañeras de todas clases. Hay de alquiler y venta variado surtido á precios económicos.

El que desee. hacer algún carrito ó arreglo en caminos vecinales y necesite un práctico, hay uno que desea colocarse para dirigir, es muy conocido por Navarra en la construcción de carreteras.

Regimiento infantería de Cantabria número 39. Autorizado este Regimiento para la enagenación de una partida de capotes y roses...

Piano Erard. gran modelo, de cola, usado. Verdadera ocasión para un casino. Se dará muy barato.

Venta. Por tener otras ocupaciones y no poder atender su dñeño, vende en condiciones muy ventajosas una fábrica de aserrar maderas movida por agua con todos sus accesorios.

Sustitutos. Se necesitan cuatro para la sociedad particular de padres de familia de Pamplona, que desean sustituir á sus hijos, y se pagará buen premio y condiciones de seguridad.

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antiperiódica, antisifilítica, antiesofrofosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido...

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión de tila, manzanilla ó flor de paja propia de la mujer. Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños...

GOTA LICOR DEL DR. LAVILLE REUMATISMOS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes...

Las PILDORAS Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT al comer.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viaje anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados... Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz...

SEGADORAS, ATADORAS, AGAVILLADORAS y Guadañadoras Mc Cormick Chicago (E. U.)

Baños de Tiermas

(Provincia de Zaragoza) Temporada oficial: de 1 de Junio á 30 de Septiembre. Médico-Director por oposición, Dr. D. Aquilino Reyes Escribano.

PRIMERAS MATERIAS

para la preparación de abonos minerales dando fórmulas á los labradores. Analizamos las tierras gratuitamente indicándoles la composición del abono que deben emplear.

L'Assicuratrice Italiana

Compañía de seguros contra accidentes y de Reaseguros, domiciliada en Milán y establecida en España con arreglo a la Ley. Capital social: Liras 5.000.000.

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO

Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón...

La Aldea Revista de Agricultura práctica

Baños de Elorrio (Vizcaya)

Situados en valle ámplio cubierto de vegetación y en condiciones climatológicas para la cura de reposo y sanación. Cinco manantiales de aguas sulfurosas de diversa composición...

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD con Ioduro de Hierro inalterable

LA CATALANA Sociedad de seguros contra incendios á prima fija 37 AÑOS DE EXISTENCIA

Chocolates y cafés COMPANIA COLONIAL TAPIOCAS Y THEE 38 Recompensas industriales

ANEMIA Hemoglobina Deschiens Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes.

LA NAVARRA AGRICOLA.—Estafeta, 71, Pamplona. Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.

Pasatiempos

Sección extraordinaria Soluciones á los pasatiempos publicados en la sección extraordinaria del día 8. CHARADA 1.ª Remitida por «Tres soplonas de Falcos».

CHARADA 4.ª Remitida por ídem. Cuando yo dos á total tocar la primera tres el corazón me latió y entusiasmado quedé. CHARADA 5.ª Remitida por ídem.

CHARADA 6.ª Remitida por «Rosa Pálida», y dedicada á Antonio Mugo. Primera dos el zagal á su zagala hermosa cuando en el monte guarda su rebajo...

CHARADA 11.ª Remitida por ídem. Primera quinta primera el que mató á la Lucrecia y que ahora primera dos tercia por detrás de la esclera.

CHARADA 15.ª Remitida por ídem. Un dos prima han regalado á un primera dos primera que tan solo se mantiene con primera dos tercera. TARJETA ANAGRAMA Remitida por «Un pretendiente á la viuda».